

Vorträge

Claus Kreß

(Stand: Oktober 2016)

1. „A Turkish Safety Zone in Northern Iraq: Where are the Limits of Collective Efforts to Maintain International Peace and Security?“ Vortrag vor der *British Branch of the International Law Association* an der Universität Oxford (März 1997).
2. „Staat und Individuum in Krieg und Bürgerkrieg. Völkerrecht im Epochenwandel.“ Vortrag vor der *Juristischen Studiengesellschaft Dortmund* (Mai 1999).
3. „Vom Nutzen eines deutschen Völkerstrafgesetzbuchs.“ Vortrag vor der *Juristischen Studiengesellschaft Hagen* (Februar 2000).
4. „Die Grundprinzipien des deutschen internationalen Strafrechts“. Vortrag im Rahmen des Kolloquiums der *Deutsch-Spanischen Juristenvereinigung* zu Fragen des internationalen Wirtschaftsstrafrechts (Februar 2000).
5. „The Rome Statute and Domestic Legal Orders – A German Perspective.“ Vortrag im Rahmen der von der Regierung Italiens anlässlich des 2. Jahrestages der Annahme des IStGH-Statutes ausgerichteten *European Conference on the Rome Statute of the International Criminal Court* in Rom (Juli 2000).
6. „The Evolution of the Law on War Crimes Committed in Non-International Conflicts.“ Referat am *Round Table* des *International Institute of International Humanitarian Law, San Remo* (Oktober 2001).
7. „Ratification and Implementation of the Rome Statute in Germany.“ Vortrag im Rahmen der von der Regierung der Russischen Föderation und vom Internationalen Komitee vom Roten Kreuz veranstalteten *Regionalkonferenz für Regierungsvertreter der Gemeinschaft Unabhängiger Staaten* in Moskau (März 2001).
8. „Issues Relating to Ratification of and Accession to the International Criminal Court.“ Vortrag vor der *Expert’s Conference on the International Criminal Court and South East Asia and the Pacific* in Manila (Oktober 2001).
9. „Weltstrafrecht und Weltstrafgerichtsbarkeit nach dem 11. September 2001.“ Vortrag vor der *Juristischen Studiengesellschaft Hannover* (Dezember 2001).
10. „The Emerging General Part of International Criminal Law.“ Vorlesung an der *Universität Leiden* im Rahmen der von der Universität Leiden und dem T.M.C. Asser Institut veranstalteten Konferenz „Preparing for the International Criminal Court“ (Dezember 2001).
11. „The German Approach to Vertical Cooperation in Criminal Matters.“ Vortrag im Rahmen der *Oxford Commonwealth Conference* (August 2002).

12. „Das Römische Statut des Internationalen Strafgerichtshofes“. Vortrag im Rahmen der von der *Deutschen Richterakademie* veranstalteten Tagung „Internationale Gerichtshöfe“ (September 2002).
13. „The New German Code of Crimes Under International Law.“ Vortrag im Rahmen der *Follow Up Expert`s Conference on the International Criminal Court and South East Asia and the Pacific* in Phnom Phen (Oktober 2002).
14. „Der Auslandszeuge im deutschen Strafverfahren und im Völkerstrafprozeß.“ Vortrag vor der *Kölner Rechtswissenschaftlichen Fakultät* (Oktober 2002).
15. „Germany`s Approach to the Implementation of the Rome Statute.“ Vortrag vor der *Japanese Bar Association*, Tokio (November 2002).
16. „The Anatomy of a Unique Compromise. An Outline of the Procedural Law of the International Criminal Court“. Vortrag *vor den Richtern am Internationalen Strafgerichtshof* als Teil des Rahmenprogrammes zur Vereidigung der Richter in Den Haag (März 2003).
17. „Von den Ad-Hoc-Tribunalen zum Internationalen Strafgerichtshof. Entwicklungsschritte der Völkerstrafgerichtsbarkeit“. Vortrag im Rahmen des von der *Bundesakademie für Sicherheitspolitik* veranstalteten *sicherheitspolitischen Kernseminars 2003* für Ministerialbeamte (April 2003).
18. „Der Internationale Strafgerichtshof – auf dem Weg zu einem Weltinnenrecht?“. Vortrag im Rahmen der von der *Bundeszentrale für politische Bildung* in Zusammenarbeit mit der *Deutschen Gesellschaft für die Vereinten Nationen* und der *Deutschen Atlantischen Gesellschaft* veranstalteten Fachtagung „Die Rolle der Vereinten Nationen in der Weltpolitik“ (Mai 2003).
19. „Investigation and Case Preparation.“ Vortrag im Rahmen der *Bukarester Konferenz „Implementation of the Statute of the International Criminal Court in Central and Eastern Europe“* für Regierungsvertreter mittel- und osteuropäischer Staaten (Mai 2003).
20. „Jurisdiction and Cooperation under the Statute of the International Criminal Court“. Vorlesung vor *Richtern des Obersten Gerichtshofes Georgiens* im Rahmen eines vom Internationalen Komitee vom Roten Kreuz veranstalteten Seminars (Juni 2003).
21. „Strafrecht und Angriffskrieg im Licht des ‚Falles Irak‘“. Vortrag vor Mitgliedern des *KölnerAnwaltVereines* (Juni 2003).
22. „*Jus Contra Bellum: Quo Vadis*. Gedanken im Licht des Gewalteinsatzes der ‚Koalition der Willigen‘ gegen den Irak.“ Vortrag vor der *Deutsch-Amerikanischen Juristenvereinigung* in Düsseldorf (Juli 2003).
23. „Völker- und Europastrafrecht sowie deutsches Strafrecht vor der Herausforderung durch den internationalen Terrorismus“. Vortrag im Rahmen der von der *Deutschen Richterakademie* veranstalteten Tagung „Rechtsfragen des internationalen Terrorismus“ (Oktober 2003).

24. „Mehr Partizipation der Verteidigung im Ermittlungsverfahren?“. Habilitationsvortrag vor der *Kölner Rechtswissenschaftlichen Fakultät* (Mai 2004).
25. „The German Code of Crimes under International Law“, Vortrag im Rahmen der Tagung „La mise en oeuvre du Statut de Rome dans le droit pénal suisse“ an der *Universität Freiburg* (CH) (Februar 2005).
26. „Some Remarks on Jurisdiction and Complementarity“. Vortrag im Rahmen des von der *Presidencia de la Comisión de Relaciones Exteriores y Culto de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación* veranstalteten Seminars „La Corte Penal Internacional: Desafío de una justicia sin fronteras para la humanidad“ in Buenos Aires (April 2005).
27. „Der Internationale Strafgerichtshof und der Weltsicherheitsrat“. Vortrag auf dem 2. Fakultätstag der *Kölner Rechtswissenschaftlichen Fakultät* (Juli 2005).
28. „Grundlagen des Völkerstrafprozeßrechts“. Vortrag im Rahmen des Symposiums „Historische Dimensionen von Kriegsverbrechen nach dem Zweiten Weltkrieg“ an der *Universität Marburg* (September 2005).
29. „Erste Erfahrungen mit dem Internationalen Strafgerichtshof“. Vortrag im Rahmen der *Gesamttagung der Rechtspflege der Bundeswehr* (Oktober 2005).
30. „The Implementation of the Duties under Part 9 and 10 of the ICC Statute by States Parties – A Comparative Appraisal“. Vortrag im Rahmen der von der *Universität Lecce* veranstalteten Konferenz „Corte Penale Internazionale e cooperazione internazionale alla luce dello Statuto di Roma“ (Oktober 2005).
31. „Versailles – Nürnberg – Den Haag. Deutschland und das Völkerstrafrecht.“ *Antrittsvorlesung an der Kölner Rechtswissenschaftlichen Fakultät* (Dezember 2005).
32. „The German Model“. Vortrag im Rahmen des vom *International Peace Research Institute Oslo* veranstalteten Seminars „Importing International Core Crimes into National Criminal Law“ (Oktober 2006).
33. „Co-operation with the ICC: Practical Issues and Procedural Aspects“. Vortrag im Rahmen des „International Symposium on the ICC: The International Criminal Court Reviewed – Significance, Accomplishments and Challenges“ an der *Keio University Tokyo* (November 2006).
34. „An der völkerrechtlichen Grenze der Feindbekämpfung: Israels Politik der gezielten Tötung von nicht-staatlichen Kämpfern“. Vortrag im Rahmen des von der *Hanns-Martin-Schleyer-Stiftung* veranstalteten Seminars „Staat und Terror. Der bürgerliche Rechtsstaat und seine Feinde“ (Januar 2007)
35. „The Implementation of the Rome Statute: The Western Experience“. Vortrag an der *University of Sharjah, Vereinigte Arabische Emirate* (Februar 2007).
36. „Defining the Crime of Aggression“. Vortrag im Rahmen des Regional ICC Workshops des International Criminal Law Network in *Abu Dhabi, Vereinigte Arabische Emirate* (Februar 2007).

37. „The European and German criminal law approach against terrorism“. Vortrag im Rahmen des von der Leiden University mit Unterstützung des Außenministeriums der Niederlande veranstalteten Seminars „Counter-Terrorism Strategies, Human Rights and International Law: Meeting the Challenges“ in Leiden (April 2007).
38. „Die militärische Bekämpfung von Terrorismus: Das *ius contra bellum*, das *ius in bello* und das völkerrechtliche Menschenrechtsstandard“. Vortrag im Rahmen der von der *Deutschen Richterakademie* veranstalteten Tagung „Das nationale und das Völkerrecht vor den Herausforderungen durch den Terrorismus“ in Trier (April 2007).
39. „Legal Constraints in Peace Negotiations“. Vortrag im Rahmen eines von dem *International Peace Research Institute*, Oslo, und dem *Vizepräsidium Kolumbiens* veranstalteten Seminars „Peace and Accountability in Transitions from Armed Conflict“ (Juni 2007).
40. „The International Court of Justice and the elements of the crime of genocide“. Vortrag im Rahmen eines vom *Editorial Board* des *European Journal of International Law* veranstalteten Symposiums im Europäischen Hochschulinstitut in Fiesole (Juni 2007).
41. „Towards a new international legal regime against transnational terrorism“. Vortrag im Rahmen der vom *Minerva Center for Human Rights* und der *Hebrew University of Jerusalem* veranstalteten Konferenz „Complementing IHL: Exploring the Need for Additional Norms to Govern Contemporary Conflict Situations“ in Jerusalem (Juni 2008).
42. The Law against Genocide and the *Al Bashir* Case before the International Criminal Court, Vortrag im *Grotius Centre of International Legal Studies*, The Hague (März 2009).
43. Ein amtierendes Staatsoberhaupt im Visier der Weltstrafjustiz. Der Fall *Al Bashir* vor dem Internationalen Strafgerichtshof. Vortrag vor der *Kölner Juristischen Gesellschaft* (Mai 2009).
44. Transnational Violence. Vortrag am *Round Table* des *International Institute of International Humanitarian Law*, San Remo (September 2009)
45. Aktuelle Rechtsfragen der Strafverfolgung mutmaßlicher Piraten. Vortrag vor der *Deutschen Gesellschaft für Wehrrecht und Humanitäres Völkerrecht*, Bonn (September 2009).
46. Das Erbe von Nürnberg. Vortrag auf der Fachtagung „That Four Great Nations ...“: Der Nürnberger Prozess – Eine Bestandsaufnahme des *Dokumentationszentrums Reichsparteitagsgebäude*, Nürnberg (Oktober 2009).
47. Die Strafbarkeit des Einsatzes bestimmter Waffen nach dem IStGH-Statut und dem VStGB – Zugleich ein Ausblick auf die erste Überprüfungskonferenz zum IStGH-Statut. Vortrag im Rahmen der *Gesamttagung der Rechtspflege der Bundeswehr*, Mannheim (November 2009).
48. Beyond Piracy: Multinational Law Enforcement and the Legal Challenges it Poses. “Keynote Speech” im Rahmen des *Expert Meeting on Multinational Law Enforcement and Sea Piracy im Max-Planck-Institut für ausländisches und internationales Strafrecht*, Freiburg (November 2009).
49. International Criminal Justice and the United Nations Security Council. Vorlesung an der *Hague Academy for International Law*, Den Haag (Januar 2010).
50. On the Immediate Future of the Crime of Aggression, Vortrag im *Lauterpacht Centre for International Law*, Cambridge (März 2010).

51. Germany v. Italy on Immunities before the ICJ. The German Position, Vortrag im Rahmen der 19th Conference on Theory and International Law im *British Institute of International and Comparative Law* (April 2010).
52. The Contribution of International Criminal Law, Vortrag im Rahmen der vom *Kroc Institute for International Peace Studies (University Notre Dame)*, vom *Institute for National Security Ethics and Leadership (National Defense University)* und vom *Institut für Theologie und Frieden* veranstalteten Konferenz *Noncombatant Immunity in the early 21st Century* in Washington (Juni 2010).
53. Die Entscheidung des Generalbundsanwalts im Fall *Kunduz*. Vortrag an der *Führungsakademie der Bundeswehr* (November 2010).
54. Der Kompromiss von Kampala zum Verbrechen der Aggression, Vorlesungen bzw. Vorträge
 - im *Lauterpacht Centre for International Law*, Cambridge (Juni 2010),
 - an der *Universität Salamanca* (Juli 2010),
 - an der *Universität Oxford* (Juli 2010),
 - an der *Duke University* (Durham, November 2010),
 - an der *Universität Göttingen* (November 2010),
 - vor der *Forum-NRW der Deutschen Gesellschaft für Auswärtige Politik* (Januar 2011),
 - an der *Universität Barcelona (Autònoma)* (Februar 2011),
 - im *Internationalen Strafgerichtshof*, Den Haag (Februar 2011),
 - an der *University of Swansea* (März 2011),
 - an dem *Welsh Centre for International Affairs*, Cardiff (März 2011),
 - vor der *American Society of International Law*, Washington (März 2011)
 - vor der *Vereinigung für Internationales Recht*, Heidelberg (Mai 2011),
 - im *Bundesministerium der Justiz*, Berlin (März 2012)
 - an der *University of Glasgow* (Oktober 2012)
 - an der *Universität Stockholm* (Dezember 2012)
 - an der *London School of Economics* (März 2014)
 - an der *Universität Wrocław* (April 2014)
 - an der *Universität Ghent* (Dezember 2015)
 - an der *Universität Strathmore* (Nairobi) (Juli 2016)
55. Some Thoughts on “Liability and Punishment” in Jeff McMahan’s “Killing in War“. Vortrag im Rahmen eines vom *Institut für Theologie und Frieden* ausgerichteten Workshops mit Jeff McMahan zu seinem Werk “Killing in War” (Mai 2011).
56. Die „Schutzverantwortung“ (Responsibility to Protect“). Eine neue friedens- und sicherheitspolitische Doktrin?
 - Vortrag vor dem *Arbeitskreis „Internationale Politik“ der SPD-Bundestagsfraktion*, Berlin (Mai 2011),
 - Impuls vor dem *Arbeitskreis „Internationale Politik“ der FDP-Bundestagsfraktion*, Berlin (März 2012).
57. Theory and Practice in International Criminal Law. Vortrag vor den *Richtern des Internationalen Strafgerichtshofs für das ehemalige Jugoslawien* anlässlich deren *Berliner retreat* (Oktober 2011).

58. Umbrüche in der arabischen Welt - und Europa schaut zu? Völkerrechtliche Aspekte, Impuls auf dem Symposium der *Katholischen Friedensstiftung*, Berlin (März 2012).
59. Völkerrechtliche Aspekte der Strafverfolgung nach einem Systemwechsel. Vortrag auf dem 5. Symposium des *Kuratoriums Kölner Justiz in der NS-Zeit* und des *Verbundprojekts Justiz im Systemwechsel*, Köln (März 2012).
60. Methodik der Verhältnismäßigkeitsprüfung im Humanitären Völkerrecht. Vortrag auf der 22. Tagung des *Deutschen Roten Kreuzes* zum Humanitären Völkerrecht, Ettlingen (März 2012).
61. Teilnahme an der „Roundtable Discussion“ zu Larry Mays Buch „After War Ends“ im Rahmen der vom *Grotius Centre for International Legal Studies* veranstalteten Konferenz „The Jus-Post-Bellum“: Mapping the Normative Foundations, Den Haag (Juni 2012).
62. The ICC’s Jurisprudence on Genocide. Vortrag auf der vom *Grotius Centre for International Legal Studies* veranstalteten Konferenz „The Law and Practice of the International Criminal Court: Achievements, Impact and Challenges“, Den Haag (September 2012)
63. Zehn Jahre Internationaler Strafgerichtshof - The International Criminal Court at Ten
 - Vorlesung an der *Universität Regensburg* (Juli 2012)
 - Vorlesung an der *Keio Universität*, Tokio (November 2012)
 - Vorlesung an der *Universität Roma Tre* (Dezember 2012)
64. Forcible Protection of Nationals Abroad, Vortrag auf der 75. Konferenz der International Law Association, Sofia (August 2012).
65. The Right to Self-Defence, Conflict Qualification and the Geographical Scope of the Targeting Rules under the Law of Non-International Armed Conflict, Impulsreferat im Rahmen des vom *Europäischen Hochschulinstitut* veranstalteten High-Level Policy Seminars zu „Targeted Killings by Unmanned Vehicles - International Law Responds“, Florenz (Februar 2013).
66. The International Criminal Court: A Global Public Authority?, Vortrag auf dem vom *Institut für Theologie und Frieden* abgehaltenen internationalen Symposiums „Peace through Law. How Can the Human Race Overcome War?“, Hamburg (März 2013).
67. Post- und Neowestfälische Elemente im gegenwärtigen Recht der Friedenssicherung, Vortrag auf dem 17. Deutschen Verwaltungsgerichtstag, Münster (Juni 2013).
68. The Principle of Complementarity and Issues of Transitional Justice, Vorlesung im Rahmen der *Jornadas Internacionales de Derecho Penal*, *Universidad Externado de Colombia*, Bogotá (September 2013).
69. Das Völkerrecht des Bürgerkriegs: Humanitärer Segen oder Sprengstoff für die Menschenrechte?, Vorlesungen im Rahmen der Vortragsreihe „Philosophie kontrovers“ an der Universität zu Köln (November 2013) und im Rahmen der *Jornadas Internacionales de Derecho Penal 2014*, *Universidad Externado de Bogotá* (August 2014).

70. Is it Permissible under International Law to Arm Rebels against an Abusive Regime?, Mitwirkung an einer Debatte vor der *American Society of International Law*, Washington (April 2014).
71. Shakespeare's Heinrich V. und das Recht des Krieges, Vortrag im Rahmen der Ringvorlesung „Shakespeare Denken“ im Museum für angewandte Kunst Köln (Mai 2014).
72. Nigel Biggar's „In Defence of War“ and International Law, Vortrag im Rahmen eines Kolloquiums an der *Oxford University* (Mai 2014).
73. 'Germany and the Crime of Aggression', Vortrag vor der *Japanese Society of International Law* (Niigata, September 2014).
74. 'Joachim Vogels Regelungsmodelle der Beteiligung und das Völkerstrafrecht', Vortrag auf der Internationalen Tagung zum Gedächtnis *Joachim Vogels*, Ludwig-Maximilians-Universität München (Oktober 2014).
75. 'The Case of Crimea (2014) and the Crime of Aggression'
 - Vortrag beim Workshop 'Ukraine: A Case Study in the Viability of International Law', *West Point Center for the Rule of Law, U.S. Military Academy* (October 2014)
 - Vorlesung an der *Harvard University*, Cambridge (USA) (February 2015)
 - Vortrag auf der Konferenz 'The Case of Crimea in the Light of International Law: Its Nature and Implication', *The Centre for Polish-Russian Dialogue and Understanding/The Institute of Law Studies of the Polish Academy of Sciences*, Warschau (März 2015).
76. 'Der alliierte Militäreinsatz gegen den "Islamischen Staat" im Irak und in Syrien. Völkerrechtliche Aspekte', Vortrag vor der *Kölner Juristischen Gesellschaft* (November 2014).
77. 'Toward a Truly Universal Invisible College of International Criminal Lawyers', Vorlesung anlässlich der *Verleihung des 2014 M.C. Bassiouni Justice Award*, New Delhi (November 2014).
78. 'Navigating Peace and Justice: The Case of Colombia', Vorlesung an der *Columbia University*, New York (February 2015).
79. 'Der Fall Srebrenica und das Völkerstrafrecht', Vortrag beim Symposium 'Srebrenica. Eine Europäische Tragödie', Universität zu Köln (Juli 2015).
80. 'Der Oberste Gerichtshof für die Britische Besatzungszone im hundertjährigen Prozess der Reflexion über den Völkerstrafatbestand der Menschlichkeitsverbrechen (1915-2015)', Vortrag anlässlich des Festakts '65 Jahre Abschluss der Tätigkeit des Obersten Gerichtshofs für die Britische Zone', Oberlandesgericht Köln (September 2015).
81. 'Die Völkerstrafat der Aggression', Vortrag in der Nordrhein-Westfälischen Akademie der Wissenschaften und Künste, Düsseldorf (November 2015).
82. 'Close Encounters of the Third Kind: International Criminal Law and International Human Rights Law', Vorlesungen an der *Academy of European Law*, Fiesole (Juni 2016).

83. 'Actes de terrorisme: nouvelles formes de crimes contre l'humanité?', Vortrag in der Cour de cassation im Rahmen des Kolloquiums: '70 ans après Nuremberg. Juger le crime contre l'humanité, Paris (September 2016).